「竜燈」談義より

するの他なし」(七・四五五)⑴。 「事物心一切至極のところを見んには、その至極のところに直 入ら

仮説を棄却し、「山人」の実在/非実在ではなく、民俗として伝承 関する伝聞や文献資料を披瀝している。しかし同時に、「山男の話は 強記の力を惜しげなくふるい、 されている「心意」のありかたに関心の焦点を移動していったこと 交流を想起してみよう。山中に棲むとされている人型の妖怪「山人」 なるものである。たとえば、柳田國男(一八七五~一九六二)との 妖怪研究の特質について考える上においても、大きな手がかりと と試みるとき、この親しい友人に熊楠自らが与えた示唆は、その いる。「山人」は明治日本においても山中に実在すると考えていた もと猴を人と混じて起こりし話と存じ候」⑵とあっさり書きつけて に関する情報を収集していた柳田に対し、熊楠はその持てる博覧 れる南方熊楠 (一八六七~一九四一) における思考の秘密に触れよう こうした熊楠との書簡の往復を通して、そのような自らの 人類学、 博物学、 粘菌研究など、幅広い知的活動で知ら 山男や山爺、ヤマコといった事象に

> は、 よく知られているとおりである③。

掲載し、 は数夜、 して、「龍燈という漢語は、もと水辺の怪火を意味している」⑹と「天然の樹木を利用した柱松の古跡である」⑸という解釈を基軸と 述べ、さらにある浪人が射止めた龍燈は実は巨大な鷺であったと 漢語は和漢の書籍に見えず、 なかに辛辣である。まず、「水辺の怪火」を意味する「龍燈」という に対して、 人間界の不思議と言わねばならぬ」⑺と続ける。こうした柳田の立論 いうエピソードをあげたのちに、「これに反して毎年特定の一夜また いうペンネームを用いて「龍燈松伝説」を掲載し、龍燈松とは、 (一九一五)に自らが主宰する『郷土研究』において、「尾芝古欅」と とりわけ神社仏閣に関係していることが多い⑷。柳田は大正四年 「龍灯」という現象が知られている。龍神が灯す火という意味で、 もう一つ、 特定の木の上に来て懸るという龍燈に至っては、すなわち 柳田の立論を批判的に検討しているが、その筆致はなか 熊楠は翌年にやはり『郷土研究』に「龍燈について」を 例をあげてみよう。 「高空中に現ずる怪火を龍燈というは、 日本各地に知られる怪火として、

眺めてその霊異を讃嘆し、種々の迷信を付会したのが竜燈崇拝の かつ発光する季節も決まっていたことから、「当夜を待ち設けてサギ・ジョロウグモといった闇夜に光る生物が以前には多く見られ、 聖人である聖エルモに由来し、尖った物体の先端で静電気が発生 起こりだろう」(二・二一四)と喝破する。 体験をひいている(二・二○五~二○六)。また、ゴイサギ・ミド (二・二一五) ものであり、最初は自然現象の誤認であったかもしれ 「龍燈」は「尾芝君が想うほどの人間界の不思議などでは決してない」 中にもしばしば生ず」(二・二〇四)と述べている。そうだとすれば、 熊楠は「これを最も多く見るは冬月風雪中およびその後、また迅雷 悪天候の折に、船のマストの先端が発光する現象は、船乗りの守護 類似現象を列挙する。そして、「これらの火光はことごとく一類の 竜火と同源もしくはそれより出た名」(二・一九六)だと論駁し、 小さな火でも大きく見えるという古老からの聞き書きや、 になったものなのである。熊楠はその傍証として、 ないが、「種々の秘計もて人為の龍燈を点ずる」(二・二一五)よう した結果、青白い光に見えるという自然現象だと考えられている。 の火と称えるものを指すのだろう」(二・二○四)と続けている。 ものでなく、原因種々あるべきも、概して言えば西洋でエルモ尊者 いで山燈・天燈・神燈・仙燈・文殊燈・聖燈・菩薩燈といった 風雨の際などに 自らの

放電現象から、それを元にした人間の作為だと解明する熊楠。 どもそれは、「山人の正体は猿だ」とか「竜灯は自然現象もしくは から見えてくるのは、たしかに「科学する眼」だと言えよう®。けれ というとき、 人為現象だ」 人を猿の誤認と考え、竜灯(龍燈)については、悪天候時の ということではない。あるXの事象の「正体」がYだ 未知の現象に既知の事象を当てはめ、 後者に対する ح ح

> 違えられたのだ、ということである。そこでは一義的に真実を規定 するような「正体探し」ではなく、現象の複雑な様相を、複雑なまま 熊楠の趣意はそうではなく、「X」も「Y」も実在しているが、取り 錯覚として前者が実は成立していた、ということになる。 に掬いとろうとする態度が作動している。どういうことだろうか。

違う場合がある。 非実在性と超自然性が据えられているが、それらは研究者たちが 学的・人類学的な妖怪研究においては、研究者の前提として妖怪の 線として、 取る」態度があるのではないだろうか。現代の人類学的知見を補助 あると述べていた。ここには、 ものにあらず。その当時の人の理想や実験説をのべたもの」⑿で 問おうとしているのだ⑪。熊楠もまた、柳田宛の書簡において、 受け取る」を合言葉に、怪異・妖怪・精霊といった現象の意味を 実在/非実在の区分である㎞。存在論的転回と呼ばれる現代の文化 自覚に依拠している自然/文化の切り分けであり、それに基づく 調査対象とするインフォーマントや文字記録の伝承とは前提がすれ と交錯するアプローチが現れてきていることである⑨。従来の民俗 すべきなのは、 隆盛している。関連の論集や事典の刊行は相次いでいるが、注目 人々を未熟だとしておらず、その意味において、「他者を真剣に受け 「小生は、民俗とか神誌とかいうものは仮想や詩想や寓意に出でし 人類学は、こうしたことをあらためて問いに付し、「他者を真剣に つの契機にはなったのだろうが、二○一五年以降の妖怪研究は 二〇一三年にゲー さらに熊楠の妖怪観に立ち入ってみよう。 これまでの民俗学の前提を問うような、 このときに問われているのは、 ムソフト『妖怪ウォッチ』が発売されたことも 自然科学的認識を持たなかった昔の 研究者が主に無 いわば哲学

チノコ論からトーテミズム

詣ったのをありありと今も眼前に見る。また楠を見るごとに、 いらべからさる特殊の感じを発する」(三・四三九)。 「四歳で重病の時、 家人に負われて父に伴われ、未明から楠神に П K

になる(14)。 占める大正一○年(一九二七)の「ト 詣でることで、まさにその名を身体に刻印した。また彼の兄弟・姉妹 幼少時に病弱だった熊楠は、この社に樹神として祀られていた楠に は母子代々襲名するを指す」(三・四四六)と説明を加えている。 不思議な縁故連絡ありと信じ、その物名を自分の名とし、父子また 命名と族霊(トーテム)の関係について論を進めている。また、 なづけること紀州に限らず、 は個体とそれを超えるものとのつながりを感じていたということ イメージ、そして熊という動物的イメージとのつながりから、 をいただいている。楠の巨木と、それに絡まり合う藤という植物的 も、兄は藤吉、姉は熊、妹が藤枝、残りの兄弟は名前の下に楠の一字 「熊楠」という名は、紀伊藤白王子社の神官に授かったものだっ 熊楠の主体感覚を示すものとしてしばしば引用されるものである⒀ 大正九年(一九二六)の「南紀特有の人名」に記されたこの一節は、 ーテミズムそのものについても、 実際、 亜諸州の諸民がそれぞれ、ある天然物と自家との間に 熊楠もこの論考において、「楠を族霊として人に 土佐にも多し」(三・四四一)として、 命名論の続編のような位置を ーテムと命名」においては、

熊・鼬・犬・狼・牛・野猪・海豚・梟・烏・鷲・鳩・燕・海亀・ 明治四三年(一九一〇)の「本邦における動物崇拝」において、 テミズムへの言及は、 実はこれより遡る。 す でに

怪談を生ずる」(二・九〇)という経緯をたどったのである。 出現する」というのならば、 性が結びつけて検討されていることだろう。単に「妖怪は場所に 留意しておいてよいことは、ここでトーテミズムと妖怪出現の場所 あるという。この「ヌシ」論については次節にあらためて触れよう。 とともに生死するという「ナイク・ベンス」という類似の伝承が 神蛇への崇拝に関しては、一七○○年代のインドにも、その国の王 野の主ということなるべし」(二・八九)とするのだ。またこうした 語義に及んでいる。「ミヅチは俗にいう水の主また蛇の主、野槌は 地崩るる時、螺類の化石露出するによれるか。古え堅田に、山崩れて 土地の伝承では、ここには「野槌」という蛇が棲んでいたという 呼ばれる険しい谷穴があり、 崇拝を考察するこの論考に「野槌」が立項されていることである。 との関連も示唆しながら述べている。さらに注目すべきは、「動物」 も、後世その伝を失い、 ことだろう。熊楠によれば、「野槌は古えの神蛇として崇拝されし のみならず、 ない(5)。しかし、 同型だろう。しかし、そこには止まらず、 ここまでは、 心得て件の譚を生ぜしにや」(二・八八)と熊楠は論を進めている。 のだ。こうしたことから、「野槌」の立ち現れについては、「もしくは 熊楠によれば、紀州田辺湾の沿岸である堅田には、方言でホラと する中で、「今も紀州に予のごとく熊を名とする者多くは、古熊を テムとせる民族ありしやらん」(二・七八)と、アイヌの熊崇拝 の谷、 *蜍・蜜蜂など、日本における多種の動物・昆虫崇拝の痕跡を博捜 穴をなす際、異様の爬虫化石出でしより、これを野槌蛇と 山人と龍燈に、猿と放電現象を確認していく発想と 日本におけるト 決定的な差異は「場所」の解釈と関連して、諸外国 異様畸形の蛇を呼ぶこととなり、 それは「ノーヅツ」とも呼ばれている。 それは柳田妖怪論と異なるところは ーテミズムの可能性が示されている さらにこの考察は野槌の 種々

> 独自のものといえよう。 短い蛇が入っているとされる瓶を祀る事例が紹介されている㎏。 「ウンナンサマ」は、鰻の神様であり、岩手では鰻のことを「ミヅチ」 伊藤の考察において興味深い現象として、 蛇のような姿や、 簡略に検討しておこう。「ツチノコ」についてまとまった研究をもの 「ツチノコ」の背景として「トーテミズム」を推定する熊楠の説は しかし、これらの事例は、ト の二宮神社内にある「短蛇大明神」という、 と「ツチ」をつけて呼ぶ場合があることや切、 している伊藤龍平によれば、それは一般的には「幻の蛇」のように 両者の関係はどのように捉えられているのだろうか。そのことを と「トーテミズム」について述べてきたが、現代において、こ ところで、ここまで熊楠の思考に沿いながら、「ツチノコ(野槌)」 メージされているが、民間伝承や文献において姿形は一定せず、 民具の槌に酷似するそれで伝えられている頃。 ーテミズムと関連づけられてはいない。 東北の民俗神である 農夫が助けた金色の 静岡県浜名郡新居町

構造人類学を提唱したレヴィ=ストロースだった。彼は自然の側に ある動植物と、 人類学を支配してきたこの「トーテミズム」概念を批判したのが 前者が後者に守護してもらうという関係性が成り立つ「個人ト である。個々の人間と、個体としての動物が一対一で対応しており、 いう言葉が、「トテム」や「トーテム」として記録されたのが始まり 諸民族の言葉が語源であり、「父系氏族(の成員)」を示す「ドデム」と それでは、「トーテミズム」概念それ自体についてはいかがであろ 特定の人間集団が、 まず、「トーテム」(totem)とは、北米東部のアルゴンキン系 ーテム」にこれは分類される⑲。ところが、一 文化の側にある人間との関係を考えた場合、 種としての動植物に守られているという 九世紀までの ーテム」 自然

さらに 多種とも同一であるという存在論がここから成り立つ。たとえば、 外形は異なるが、魂は共通しているのだ、という存在論がここから ここで「同定」というのは、身体(外形性)と精神(内質性)とを 批判した上で、世界の中に存在する四つの同定のモードを「存在論」 動植物種と人間個人、動植物と人間集団という二項の組み合わせ 「鰻を食べてはいけない」という食忌があった場合、その地域の人々 氏族や個人が同一の動植物と起源を同じくすると同時に、任意の 場合、「項」も「関係」も同質ということになる⑵。たとえばある 展開する。では、「トーテミズム」の場合はいかがであろうか。この 「アニミズム」であり、「項」(身体的異質性)と「関係」(精神的同質 持たない)」ということになるだろう。 こうした態度と対極的なのは が、知性は異なる(人間は思考できるけれども、植物は思考能力を ば、「人間も動植物種も同じ物質(素粒子など)から形作られている 精神的な内実(関係)は著しく異なるからだ。直観的な例をあげれ ば、物質的肉体(項)は多種(動植物など)と同型であるのに対して、 (自然主義)においては、「項」は「関係性」に優先する。なぜなら によれば、たとえば西洋の一般的な同定様式であるナチュラリズム (terms) と「関係」(relations) として分節することができる。それ という意味である⑳。さて、デスコラによれば、このことは「項」 分節した場合、自己と他者の異質性と同質性を認識するための基準 として摘出し、その一つとして「トーテミズム」を位置づけている。 (個々の動植物・種としての動植物)と文化(個々の人間と集団と の晩年の弟子であるデスコラである。彼は自然/文化の二元論を しか考慮していないとしたのだ。こうした批判を前提としつつも、 しての人間)という四項が考えられ、トーテミズム概念はこのうち、 の関係が「ナチュラリズム」とは真逆になる。人間も動植物も ーテミズム」概念を復興したのは、レヴィ=ストロース

するものとして、守護するのである。になる。そのかわり、鰻はその地域の人々を同じ「鰻」性を分有カニバリズムとなってしまうために、同族の殺害を忌むということと鰻とは祖先が共通しており、したがってそれを食べてしまうとは、

小屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。 小屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。 か屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。 か屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。 か屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。 か屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。 か屋ではない。そとには、あるものがいるのだ」は。

ことにも、抵抗はなかった。それは、単なる客観的な対象としていうべからざる特殊の感じを発する」経験をしているなどに、熊楠の妖怪論に戻ろう。幼少時に楠の大樹を祀る神社のなど、熊楠の妖怪論に戻ろう。幼少時に楠の大樹を祀る神社のなどにもあった熊楠は、そこに自然科学的な解明の知見を持ち込むな、一方とり一、だったのだったのだ。このことから、彼は「ヌシ」としてのたが着査や聞き書きだけではなく、直観的にも理解できたといえるが、大田ではない、大田ではないではないだろうか。「楠」の名前を授かり、楠に触れるたびに「口には多種が混合する熊楠の女怪論に戻ろう。幼少時に楠の大樹を祀る神社のさて、熊楠の妖怪論に戻ろう。幼少時に楠の大樹を祀る神社のさて、熊楠の妖怪論に戻ろう。幼少時に楠の大樹を祀る神社のさて、熊楠の妖怪論に戻ろう。幼少時に楠の大樹を祀る神社の

みよう。以上のような観点をおいて、もう少しその「ヌシ」論を検討して知悉するという先住民の感覚とも共通するものがあるからだ。では、自然を切り刻むのではなく、場所の多様性を讃えて、その生態系を

「ヌシ」のいる場所で

(二・四三五~四三六)。 「類推するに、亀姫、オサカベ等も人柱に立てられた女の霊が「類推するに、亀姫、オサカベ等も人柱に立てられた女の霊が

一時的に高まっていく四。 大正一二年(一九二三)の関東大震災において倒壊した皇居の一時的に高まっていく四。 大正一二年(一九二三)の関東大震災において倒壊した。このことに対立、同年八月には雑誌『中央史壇』誌上で「生類犠牲した。しかし、同年八月には雑誌『中央史壇』誌上で「生類犠牲した。しかし、同年八月には雑誌『中央史壇』誌上で「生類犠牲した。しかし、同年八月には雑誌『中央史壇』誌上で「生類犠牲した。しかし、同年八月には雑誌『中央史壇』誌上で「生類犠牲した。という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」という特集が組まれるなど、社会的に「人柱」への関心は研究」というは関連を関する。

九月には『変態心理』誌上に同名の論考を発表する。との「人柱のと七月一日の『大阪毎日新聞』誌上に「人柱の話」を連載し、さらにこの「人柱」事件への熊楠の反応は早く、事件と同年の六月三日

記録がないから、日本には人柱がなかったと論じる日本の学者に 行われていたというところにある。ただし、その意味は変遷して わち、 対して手厳しい。「これは日記に見えぬから、 の駆け引きの跡が見られる。しかも、こうした人柱は呪術的行為 建築物・土地神という自然/人為をまたぐ三項の抗争と融和のため 建築・土木工事に対して、その荒ぶる行為を慰撫する目的でなされ 布教以前のヨーロッパにおいても、それ以降においても、「人柱」は 考えに変わった」(二・四二九)のである。ポイントは、キリスト教 するプロセスの解釈に沿いながら、次のように述べている。すな 皮切りに日本、ヨーロッパ各国に及び、河川改修・築城など土木 話」の後半に熊楠の妖怪論は展開されているが、前半にはインドを ないというに近い」(二・四二八) 立ったなど書きつくべきや」(二・四二八)となる。熊楠は文献に きかぬというが定則だ。それを鰻屋の出前のごとく、 である。「大抵マジナイごとは秘密に行なうもので、 を堅固にするものへと変わったということである。ここには、人間・ ていたことが、やがて人間側による土地占有の行為を表示し、 いく。もともとは土着の土地神に対して、その場所を荒らすという 土地の占有を確定し、建築を堅固にして崩れ動かざら占めるという なり、人を牲に供えて地神を慰めるという考えは、おいおい人柱で 熊楠は、当時の民俗学における、土着信仰からキリスト教が一般化 そんな国辱はどこの国にもある」(二・四二九)と論を進めている。 ことが外国へ聞こえては大きな国辱という人もあらんかなれど、 ついて、事例を畳み掛けるようにして述べていく。そして、「こんな 工事の際に生きた人間を犠牲にする「人柱」が広く見られたことに 「この教は一神を奉ずるから地神などはさっぱりもてなく わが子が自分の子で 今何人人柱に 人に知れると それ

ということを言う。堀部はそれに対し、「この城の主は加藤明成だ」「未だ城主に謁見していないのだから、礼節を正してお目見えせよ」 堀部主膳を置いていた。寛永一七年 (一六四〇) のこと、堀部が座敷 茶話』には、このような話がある。加藤明成は猪苗代城代として 住りと云ふ。 或 云 、天守 櫓 の上層に居て、常に人の入ることを三〇巻には、「姫路の城中にヲサカベと云妖魅あり。城中に年久しく 千畳敷のヌシとしたのであるまいか」(二・四三四)と説いている。 後期(一八二一~一八四一)に、肥前平戸藩第九代の藩主・松浦静山 こうした「オサカベ」や「亀姫」伝承に関して、本節冒頭にひいた その翌年正月に患いついて亡くなるというものである♡。熊楠は 知らずや。汝が命数すでに尽きたり」と言って消失する。堀部は と叱責したところ、童子は「姫路のオサカベ姫と猪苗代の亀姫を 城主対面する時、妖其形を現すに老婆なりと云」㎞とある。またこの 嫌ふ。年に一度、其城主のみこれに対面す。其余は人怯れて登らず。 あったということになる。話はさらに続く。同じ『甲子夜話』の つまり旧加藤清正邸の「妖怪」と「ヌシ」の背景に、人柱の慣習が 形なるもの見ゆと」ધの。熊楠はこれをもとに、「これはドイツで人柱 は云。この中妖怪ゐて、時として内より戸を開くを見るに、老婆の 麹町八丁目のある邸宅は以前加藤清正のものだったと伝えられて が編纂した『甲子夜話』の五九巻には、次のような記述がある。 で一人いるところに、忽然と童子が現れて、長く城にいながら、 の代わりに空棺を埋めた如く、人屍の代りに葬式の乗物を下げて 人の開き見ることを禁ず。或は云、清正の妻の屍を容れてあり。或 それでは、日本における人柱は、どうであったのだろうか。江戸 ^カベ」に関しては、寛保二年 (一七四二) に編まれた『老媼 「又との千畳敷の天井に乗物を〔籠を云〕を釣下げてあり。 人柱に立てられた女の霊がヌシになった、 と解釈するので

> 伝承にまで及ぶ。 「奴婢賎民の多い地方には人権乏しい男女小児を家の土台に埋めた として残ったと惟わる」(二・四三六)と、東北の「ザシキワラシ」 ことは必ずあるべく、その霊を家のヌシとしたのがザシキワラシ等 ある。こうした妖怪の起源の一つに人柱を据えるという発想は、

あれば、 いった、 イトゥ 場所に棲むことによって巨大となり、霊力を得た生物であることが 地域を占有し、その土地の人間と積極的に交渉するという点に 的関係を見出すことは困難である。しかし、動物の主はある特定の 信仰とも共通点があり、 主が女神である場合では、狩人を性的に誘惑して、猟運を授けると は、動物の主の観念は発達しているが、それは男神である場合も とりわけ東北アジアからシベリアにかけての北方狩猟民において といった目立つ姿で人間の前に現れるとされていることである図。 に広く見られるものであり、 に、日本の「ヌシ」伝承に目を転ずるならば、長期にわたり同じ ことは少ないものの、女神としての性格を濃厚に持っている。さら おいて、顕著な場所性を有しているし、「老婆」の姿として描かれる いる彎。こうした研究による限り、動物の主と人柱の習俗との直接 なければ、人間から獲物を隠してしまう。さらに、こうした動物の してよいことは、動物の主(master/lord of animals)は狩猟民社会 では、こうしたヌシ=妖怪論の射程はどうであろうか。まず注目 人間に対して生贄を要求するケースもある剛。 リ・ピグミーにおいては、半人半獣や小型、 女神である場合もあり、性格は厳格で、多数の禁忌を護ら 人間との婚姻譚が豊富であり、そのことは日本の山の神 山姥の伝承にも連なるものと考えられて たとえばアフリカのブッシュマンや あるいは黒色

このように考えると、熊楠の「人柱の話」における妖怪論の中核

単純に切り分けることはできない。また、文献に見られないからと 生贄とされ、またやがてその土地の主人となる死者たちとの、 土地を占有しようと試みた人間種と多種との抗争、そして牲となり、 S とした場所性の解明にあるといえよう。自然/文化や自然/人為を は「ヌシ」解釈にあり、それは彼のトーテミズム理解と体感を基礎 ブリッドな関係性が伏在しているのだ。 って、根拠がないわけではない。ヌシとなった人柱の背景には、

多種と場所の妖怪学へ

試みる存在論が作動していることを意味している。また場所とは、 「ヌシ」に関する考察が典型的であるように、こうした多種の関係 滅ぼす法を洩らした話」のみなのだ。 年 (一九二五) に『日本土俗資料』に掲載された「妖怪が他の妖怪を 用いた例はさほど多くはない。論考の表題に限定すれば、大正一四 ある。実は、熊楠の論考において、「妖怪」という言葉を明示的に にはある現象とそれとは異なる現象の差異と同一性を把握しようと や誤認の過程が、人間のみに限られず、多くの動植物種にわたって ではないだろうか。それは一言でいえば、「多種と場所の妖怪学」と に限定されてはいなかった。見間違えや誤認は錯覚ではなく、そこ ことが自然科学的まなざしだとすれば、熊楠の思考はそうしたこと いることや、その相互の関係を意味する。妖怪の「正体」を同定する して発展・継承が可能なものである。ここで多種とは、妖怪の起源 これまでの検討を通じて、熊楠の妖怪観の特質が見えてきたの 人間対動物ということではなく、 をも一つの行為主体として、描かれているということで しかもその冒頭の「『巨樹の 互いが息づいている土地

> 見られるだろう。 されていることが確認されている⑶。ここからは、世界各地に 概念の射程は広く、 その二年前に『土の鈴』に掲載された「巨樹の翁の話」が妖怪論 翁の話』の中にしばしば出した、妖怪が他の妖怪を滅ぼす方法を人 わたる文献に精通した熊楠の、惑星規模の比較妖怪研究への志向が "fairy"なども、 でもあることがわかるといった具合である。そして熊楠の「妖怪」 ではさらにインドの一例を挙げておこう」(二・六五)によって、 に聞かせ洩らした譚は、もっぱら日本と支那を例に取ったが、ここ 熊楠蔵書の書き込みなどにおいては、「鬼」と同定 「鬼」と近い意味で用いられ、欧米の"troll"や

と伝承の深みから、 できない。そのために多種のただなかにいる妖怪たちは、 課題であろう。もはや熊楠を学際的な天才に閉じ込めておくことは される価値があり、またさらに検討されることを待っていることで 熊楠の妖怪観は、人間のみに限られていない世界を開くために再考 哲学と人類学が「存在論」をめぐって交錯するような状況の中で、 そろそろ本稿をお開きとしよう。強調しておきたいのは、現代の ているのだから。 あり、英文論考をも視野に入れてさらに考究することは、今後の ある。本論においても、検討したのはその厖大な和文論考の一部で 熊楠の広範な妖怪談義につられて、つい長話になってしまう。 人間のみならず多種の生命への扉を開いてくれ テクスト

- (1) 記す。 テクストからの引用指示は、本文中に漢数字で(巻数・ページ数)のように全集』第七巻、平凡社、一九七五年、四五五ページ。以下、熊楠の全集版南方熊楠著/岩村忍・入矢義高・岡本清造監修/飯村照平校訂『南方熊楠
- (2) 明治四四年五月二五日・柳田國男宛書簡。 往復書簡集』平凡社、 一九七六年、 二五ページ。 飯倉照平編『柳田国男 南方熊楠
- (3)発生』小学館、一鍋程については、 山人 一九九一年、 以下に詳し をめぐる交流と論争、 一二四~一二七ページ。 赤坂憲雄『山の精神史 それを受けての 永池健二『柳田国男 柳田
- (4) 村上健司 物語作者の肖像』梟社、二〇一〇年、 『妖怪事典』毎日新聞社、二〇〇〇年、 三七~ 三六四ページ参照。 八四ページ ジ
- (6) 同書、 三四ページ。

(5)

『柳田國男全集』第一四巻、

ちくま文庫、一九九〇年、三六ページ。

(16)

(7) 同書、

(8)

- 二〇一九年、 伊藤慎吾・飯倉義之・広川英一郎著『怪人熊楠、 六六~七七ページ参照 妖怪を語る』三弥井書店、
- (9) 三〇〇号、二〇一九年)、一六七~一八ウォッチ』のせいなのか?――妖怪研究二〇一〇年代の妖怪研究の隆盛とその 一六七~一八〇ページ参照。 ·妖怪研究の新たな画期」(『日本民俗学』)』とその概観については、香川雅信 『妖 马妖 第怪
- (10)ペ 誕 上 妖怪研究の学説史における研究者の前提については、 にわたり示唆的なものである。 ANT (アクタ ジを参照。なお同書は、本稿で言及している存在論的転回に加え、――超自然と怪奇的自然の存在論的歴史人類学』青弓社、一一~五五 ģ ク理論)といった諸動向を踏まえており、 廣田龍平 『妖怪 五 五 0)
- (11)デ・カストロや、本文でも取り上げるフィリップ・デスコラの研究が参考とりわけ南米先住民のパースペクティヴ主義を剔抉したヴィヴェイロス・現代人類学における「他者を真剣に受け取る」という態度については、 現代人類学におけ これらの動向については、 里見龍樹『不穏な熱帯-人間

- 参照。 〈以降〉 の 人類学』河出書房新社、二〇二二年、 八六~一四八ページ
- 往復書簡集』平 -四月一 四 日 · 社、 一九七六年、柳田國男宛書 國男宛書 三五四。 飯倉照平 ~ ジ 編 「柳 田 国 男 南方熊楠
- 中沢新一『森のバロック』せりか書房、 一九九二年、 一五ページ参照。
- (14)同書、 一六ページ参照。

(13)

(12)

(15)

- が特定の場所に現れ、相手を選ばず柳田國男の妖怪論の特質として取り (小松和彦編『妖怪学の基礎知識』角川学芸出版、二〇〇一年)、に現れることであるという。詳細については香川雅信「妖怪が特定の場所に現れ、相手を選ばず、明け方や晩という薄明か柳田國男の妖怪論の特質として取り上げられるのは、幽霊と対柳田國男の妖怪論の特質として取り上げられるのは、幽霊と対 ージ参照。 . う薄明かりの時間帯幽霊と対比して妖怪 「妖怪の思想史」 四五
- 青弓社、 伊藤龍平『ツ F Ł ノコの 七ペ 民俗学 多照。 怪 カュ ら未確認動物 △』二○○八
- (17)同書、 四〇ページ参照。
- (18)同書、 八九ページ参照。

(19)

- 以下のト 宗教・資本主義・Google』筑摩書房、二〇二二年、 ーテミズムの語義についての記述は山田仁史『人類の 五二~五四ページ参照。 精神史-
- 至る学説史につ - テミズムに関するレヴィ=ス いては、 同書五五~五九ページ参照。 і П スからフィ リップ・デスコラに
- デボラ・ ロジー 」 平凡社、 平凡社、二〇〇三年、二五~二六ペーB・ローズ著・保刈実訳『生命の大地 、一ジ参照。 アボリジニ文化とエ

(22)

(21)

デスコラの理論における「項」

プ・デスコラ著・小林徹訳『自然と文化を越えて』水声社、

と「関係」に関する以下

の記述に

9

いては、

一三三一ページ参照。

(20)

同書、 二六ページ。

(24)(23)

――人身御供の民俗学』新曜社、二〇〇三年、ここの事件の経緯と学界の反応の詳細については、 三五~四五ページ参照 六車由実『神、

(31)

文学』勉誠出版、

二〇一三年、

二六四~二八〇ページ参照

する言葉も比較しつつ精査したものとして、伊藤慎吾『南方熊熊楠における「鬼」概念を関連する欧語や「妖怪」「幽霊」とい

ロ『南方熊楠と日本幽霊」といった関連

(30)

伊藤龍平

フヌ

シ

|本における「ヌシ」研究としては現時点で最も網ー―神か妖怪か』笠間書院、二〇二一年、五~六

羅的な

 \sim

参照。

同書は日

のである。

(29)

北方狩猟民における「主」

女神の

源流-

また山姥との関わりについては同書三八二~三八五ページ-最果ての妖婆たち 山姥とハッグ妖精』三弥井書店、三四七

婆たち 山姥とハッグ妖精』三弥井書店、の諸性格については、高島葉子『畏怖

『畏怖す

×

き

一三五四参照。

(28)

山田仁史『人類の精神史

宗教・資本主義・Google』筑摩書房、

九四

九五ページ参照。

(27)

高田衛校訂

『近世奇談集成』(一)、

国書刊行会、

一九九二年、

六

_

六二

(25)

松浦

著

中

·村幸彦 ·

中野三敏校訂『甲子夜話』(四)、

東洋文庫、

七八年、 静山

一九四ページ

(26)

松浦静山著/

中村幸彦・

中

野三敏校訂

『甲子夜話』

東洋

:文庫:

九

七七年、

二四七

一四八

こうだ・れつ 1971 (昭和46) 年生まれ。東洋大学印度哲学科を 卒業後、同大学大学院文学研究科博士後期課程 単位取得満期退学(仏教学専攻)。相模女子大学 非常勤講師を経て、現在、東洋大学井上円了哲学 センター客員研究員。関心領域は比較思想・イン テグラル理論・妖怪研究。単著は『手にとるよう に哲学がわかる本』(かんき出版)、『水木しげる と妖怪の哲学』(イーストプレス)、共著に『入門 インテグラル理論』(日本能率協会マネジメント センター) がある。また、「井上円了と民俗学」 (『論集 井上円了』所収)、「往還存在論の試み」 (『たぐい』Vol.2所収) など関連論文多数